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CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 19 giugno 2024 
 
 
Il giorno 19 giugno alle ore 17.00 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La riunione si è 
tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams al seguente LINK: 
 
https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_YjVkNmQ3YjktZjM2Yi00MTUyLWJkYTYtZTI3NDE0NDUwNGVj%
40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22e99647dc-1b08-454a-bf8c-
699181b389ab%22%2c%22Oid%22%3a%22cb05ecc0-3c45-40b7-acd8-
b14667ed8f39%22%7d 
 
Il Segretario ha convocato i colleghi tramite e-mail del 25/4/2024, con il seguente ordine del 
giorno: 
 

1- Sito del CIRSE. 
2- Rivista RSE. 
3- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE. 
4- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025. 
5- Seminario dottorandi.  
6- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione). 
7- Varie ed eventuali. 

 
 

Sono presenti (Consiglio Direttivo): 
 
1. Paolo Alfieri 
2. Antonella Cagnolati 
3. Pietro Causarano 
4. Dorena Caroli 
5. Fulvio De Giorgi 
6. Juri Meda 
7. Martino Negri 
8. Simona Salustri 
9. Brunella Serpe 
10. Caterina Sindoni 
11. Giuseppe Zago 
 
Collegio dei Probiviri 
1. Angelo Gaudio 
2. Tiziana Pironi 
 
Assenti giustificati: Gianfranco Bandini, Carmela Covato, Chiara Lepri, Luana 
Salvarani, Roberto Sani.  
Il prof. Meda si collega alle 17.40. La prof.ssa Pironi si collega alle 18.20. 
 
Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria 
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prof.ssa Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale 
della precedente riunione del Direttivo è già stato approvato.  
 
Comunicazioni 
Il Presidente prende la parola per ringraziare e complimentarsi con le prof. sse 
Antonella Cagnolati e Luana Salvarani per i seminari online, che hanno riscosso un 
successo significativo, con la partecipazione di circa 40 dottorandi. Con questa 
iniziativa, che esprime la responsabilità del CIRSE a favore della formazione dei 
giovani, il CIRSE ha garantito un servizio importante. Interviene la prof. Cagnolati che 
informa di 40 iscrizioni e dei rispettivi attestati rilasciati. Informa inoltre che con la 
collega prof.ssa Luana Salvarani hanno dato la disponibilità per consulenza online e si 
sono messe d’accordo per la preparazione di “videopillole” di 15 minuti da inserire sul 
sito del CIRSE. Per il futuro si possono trovare altri temi e altri ambiti da esplorare. Il 
Presidente auspica che il prossimo direttivo continui con queste modalità di formazione, 
dato il successo riscosso. 
Il Presidente informa anche della Commissione ministeriale presieduta dalla prof.ssa 
Loredana Perla per la quale è stato interpellato da parte del dott. Francesco Magni, per 
la consegna di un contributo scritto che richiedeva di rispondere ad alcuni quesiti. Il 
Presidente ha elaborato tale testo e ha condiviso con il Direttivo dopodiché lo ha inviato 
al dott. Magni (Allegato N.1), avvisando della propria assenza in qualità di Presidente e 
della vicepresidente e della sostituzione affidata alla Segretaria prof.ssa Dorena Caroli. 
La Segreteria, che ha partecipato alla riunione svoltasi online lunedì 17 giugno, ha 
riferito che erano presenti in collegamento la Presidente della commissione, alcuni 
membri e si sono susseguiti i Presidenti delle società scientifiche; questi ultimi hanno 
esposto le criticità sotto il profilo della ristrettezza dei tempi tecnici per svolgere il 
compito assegnato, nonché interrogativi sul compito stesso. La Segretaria del CIRSE ha 
portato i saluti e ringraziamenti, ribadendo che il CIRSE ha inviato il primo documento 
richiesto e è disponibile a valutare il documento che verrà prodotto dalla commissione 
(vi vedano le comunicazioni del verbale del 7 maggio scorso). Durante la riunione la 
prof.ssa Perla ha sottolineato più volte che il documento richiesto con le riflessioni delle 
Società Scientifiche andrà a costituire la base per un documento condiviso che sarà 
messo a disposizione delle 17 sottocommissioni costituite di disciplinaristi. Non sono 
state chieste informazioni sul seguito dei lavori. Il Presidente prende la parola per 
ribadire che il Direttivo prenderà in considerazione il documento prodotto dalla 
Commissione. Nonostante le preoccupazioni dei disciplinaristi sul modus operandi che 
non è stato annunciato ex ante, occorrerà pronunciarsi senza pregiudizio sul testo scritto. 
Intervengono i membri a proposito del modus operandi che non consente il giusto lasso 
di tempo per organizzare il confronto (Pietro Causarano, il quale si è impegnato anche a 
commentare il testo redatto dal presidente), e a proposito della questione della 
formazione docenti poiché gli Atenei erogano CFU con porzione di didattica scienze 
umane di 02- ora D1B (Angelo Gaudio, il quale ha ricordato alcune recenti prese di 
posizione della FLCGIL a proposito del processo di riforma delle Indicazioni nazionali).  
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
1.– Sito del CIRSE. Aggiornamenti ulteriori. La dott.ssa Simona Salustri informa di 
essersi confrontata con la dott.ssa Cattini e attende che due relatrici dei seminari 
mandino i contenuti/”videopillole” da caricare. Informa che è stata creata la galleria 
immagini ed è attiva e che sono stati fatti aggiustamenti per newsletter. Ribadisce che 
debba essere affrontato il problema del gruppo di lavoro in previsione del Convegno 
Cirse 2025 al fine di produrre un incremento a livello comunicativo. Informa che si 
potranno introdurre immagini del seminario di lavoro dei dottorandi con premiazione 
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finale. A proposito del gruppo di lavoro, il Presidente informa di accordarsi con la 
prof.ssa Sindoni. Non ci sarà bisogno del passaggio in direttivo, nonostante la 
delicatezza del passaggio delle password.  
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
2.– Rivista RSE. Il Presidente cede la parola a Martino Negri a proposito del 
monografico che sarà pubblicato nel n. 1 del 2025. Il prof. Negri informa che la 
consegna degli articoli per il monografico è prevista per fine ottobre e che con i curatori 
è  già stato ipotizzato un elenco di referaggi (inviato al Presidente, alla vicepresidente e 
alla Segretaria) che rispettano criteri di competenza, nonostante la difficoltà di scelta. Si 
suggerisce di contattare i referee in modo da avere i referaggi entro fine anno. Si 
approva la tabella, con qualche riflessione sulla necessità di coinvolgere 
eccezionalmente anche qualche membro del direttivo. Il prof. Paolo Alfieri è d’accordo 
con la soluzione di ricorrere anche ai membri del Direttivo, eventualmente come ultima 
ratio. Il prof. Causarano fa presente che sarebbe possibile fare qualche eccezione. Il 
Presidente sottolinea che l’importante è garantire il referaggio, rispettando la linea indicata 
dal prof. Negri.  
Il Presidente ricorda che la pubblicazione di alcuni saggi recuperati nel miscellaneo 
successivo, n. 2 del 2025, richiederanno un ulteriore preventivo del nuovo direttivo, poiché 
questo Direttivo non può pronunciarsi in merito a ulteriori spese per la stampa a colori di 
questi articoli. In conseguenza di questo, il secondo numero del 2025 vedrà ridotta anche la 
presenza di articoli miscellanei.  
Il prof. Causarano informa che sono state corrette le bozze del numero sui decreti delegati e 
che l’uscita del numero è prevista per i primi di luglio. Nel numero miscellaneo del 2025 
sono pervenuti solo 3 saggi; per questo propone di accettare i saggi entro fine giugno ed 
eventualmente luglio e agosto. 
La prof.ssa Sindoni prende la parola per parlare della questione del versamento del numero 
del PRIN istruzione e sviluppo. Dopo la corrispondenza intrattenuta con il tesoriere e il 
prof. Pruneri e FUP, non risulta ancora chiaro l’iter da seguire per  versare la somma. Non 
potendo il CIRSE ricevere somme, la prof.ssa Sindoni ipotizza un versamento a FUP per 
altri servizi o rimborso spese da definire. Il prof. Causarano non ha notizie, ma consiglia le 
amministrazioni di mettersi in contatto e trovino soluzione formale. La prof.ssa Sindoni si 
impegna a mettere in contatto e suggerirà al prof. Stefano Lentini dell’Università di Catania 
con FUP per seguire questa indicazione. 
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
3.– Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE. 
La prof.ssa Sindoni riferisce che il testo è stato sottoposto a referaggio e che il direttore di 
MUS ha informato che prima delle vacanze ci sarà il volume. Pertanto la presentazione si 
terrà in autunno. Il Presidente ringrazia la vicepresidente per il lavoro svolto. 
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
4.– Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025. 
Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Salustri la quale informa che è stata elaborata la 
bozza della call for paper e dell’articolazione delle giornate in panel secondo la prassi 
consueta. Informa che sarà mandato il link con il form per la partecipazione dei soci. A tal 
fine sarà creata pagina sul sito. Per quanto riguarda l’organizzazione, fa presente che ci 
sono alcuni punti da sciogliere sia per la lectio magistralis che per l’organizzazione anche di 
piccole borse per non strutturati. Fra gli altri vari aspetti in corso di definizione c’è anche la 
visita a Reggio Children e l’organizzazione delle votazioni per il nuovo consiglio. 
Il Presidente ricorda che per la relazioni di apertura è stato invitato Tom Woodin, il quale 
sarà affiancato da Vera Zamagni per i suoi temi di taglio socio-economico. La prof.ssa 
Sindoni è d’accordo con questa scelta.  
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Il tesoriere prof. Martino Negri informa che ci sarebbero le risorse per sostenere la 
partecipazione dei non strutturati con piccole borse.  Il prof. Alfieri suggerisce di chiarire 
fin dall’inizio i criteri per l’attribuzione delle borse. La prof.ssa Salustri suggerisce 
convenzioni DESU per alloggi. Il prof. Causarano è d’accordo con la soluzione delle 
piccole borse e che un contributo sia utile anche per la partecipazione. La presenza di 
convenzioni è utile sia per borsisti che per partecipanti. Il Presidente suggerisce di fare le 
dovute verifiche sulle convezioni. Le modalità specifiche dell’attribuzione delle borse di 
studio saranno definite dal Gruppo organizzatore che elaborerà un testo con i criteri 
specifici per la domanda e la selezione. 
Per quanto riguarda il titolo del Congresso, il Presidente propone di perfezionare il titolo 
grazie a uno scambio fra i membri del direttivo. Il prof. Alfieri interviene per suggerire 
l’uscita della call in tempi utili e largo anticipo per permettere  di rispondere alla call entro 
il 30 ottobre. 
Il Direttivo approva all’unanimità 
 
 
5.– Seminario dottorandi.  
La prof.ssa Caroli riferisce che la prof.ssa Pironi con la prof.ssa Chiara Lepri –che 
ringraziano per la preziosa collaborazione–, hanno ormai predisposto i preparativi e 
perfezionato la locandina che sarà inviata al Direttivo e ai soci. Il Presidente ringrazia e 
chiede di portare i saluti alla sede e alla prof.ssa Pironi, iniziatrice dell’iniziativa. Si collega 
la prof.ssa Pironi per rinnovare l’invito, anche online. 
 
6.– Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione). 
Si sottopone la domanda di adesione al CIRSE della dott.ssa Laura Bonora, dottoranda 
presso l’Università di Bologna (si vedano allegati 2-4 curriculum e lettere di presentazione 
delle prof.sse Dorena Caroli e Tiziana Pironi (Università di Bologna). 
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
7.– Varie ed eventuali. 
La prof.ssa Cagnolati informa del Convegno del 20 giugno, organizzato a Ferrara con la 
dott.ssa Petruzzi con personalità del mondo delle scuole dell’emigrazione; è prevista diretta 
streaming che rimarrà sul canale dell’Istituto Storico della Resistenza di Ferrara. Il prof. De 
Giorgi, non potendo partecipare, chiede di presentare i saluti del CIRSE. 
Interviene infine il prof. Meda per informare dell’incontro di ISCHE con società nazionali 
per il 18 agosto, spostata a domenica 19 agosto. Si confronterà con il prof. De Giorgi al fine 
di mettere all’ordine del giorno le partecipazioni, inclusa quella del CIRSE. 
Il Direttivo approva all’unanimità. 
 
 
Il consiglio conclude il collegamento alle ore 18.30. 
 
 
Allegati 
Allegato n. 2- 4: n. 2. -Curriculum della dott.ssa Laura Bonora (Università di Bologna), n. 
3- lettera di presentazione della prof.ssa Tiziana Pironi (Università di Bologna) e n. 4- 
lettera di presentazione della prof.ssa Dorena Caroli (università di Bologna). 
 
 
 

Il Presidente del CIRSE, prof. Fulvio De Giorgi  
Il Segretario del CIRSE, prof.ssa Dorena Caroli 

Reggio Emilia, 22 giugno 2024       


